

LE POPULAIRE TRAVAILLEUR,

JOURNAL DÉDIÉ AUX INTÉRêTS DES CLASSES AGRICOLES ET OUVRIÈRES.

Venez l'instruction sur la tête du Peuple; vous lui devez ce Baptême.

VOL. I. MONTREAL, MARDI, 26 MARS 1850.

No. 9



LA VEUVE DU SOLDAT.

C'était à la fin de l'automne,

Novembre avait atteint la moitié de son cours,

Et languissante et monotone.

La nature pleurait le départ des beaux jours.

Il faisait presque nuit ; au fond de la vallée.

Déjà l'œil n'apercevait plus

Qu'ons châmois isolés.

Dans le bâtiun une échelle vibrante

Venait de rouler l'anglois.

Une femme à genoux descendait la colline

Aperçut levant elle une culotte en ruine ;

Elevant vers le ciel ses yeux baignés de pleurs.

Elle prit aussi la mère des deux autres

Entouré d'un labeur de violentes funérailles,

Un jeune enfant dormait sur son dos attaché ;

Près d'elle un autre enfant marchait triste et peiné,

Et recueillait dans les ténèbres

Chaque soir à sa mère arraché.

Il s'efforçait de lui cacher ses larmes ;

Pauvre orphelin, fils du soldat !

Son père l'embrassait le veille du combat...

Il rapporte au jourd'hui les débris de ses armes.

Souvent, de fatigue accablé,

Fortivement il regardait sa mère,

Et son œil assailli rebondit sur la terre,

De son môme allége inquiet et troublé.

Elle émit par ces mots réanimant son courage :

"Fais-toi fort, mon enfant, tu es tout ce qu'il y a de plus cher à ta mère."

Marchons encore jusqu'au prochain village,

Hâtons nos pas, voici la nuit."

Ou arriva. D'une voix faible

La veuve bien des fois murmura ces mots :

"Av nom du ciel, abr' rendez-nous la vie !

Frères pilé de nos petits enfants ?

Leur père est mort au cœur le patte !

Malentendu. Pauvre mère ! on ne l'entendait plus ;

Pendant la porte était fermée,

Et dans la plaine vacuaient

L'écho même étai sour à nos cris supérieurs.

Quoique les grisons de l'église gothique

La lune éclairait, et son rôle croissant

Sur le châsseur noir d'un hermitage enjambé

Ne laissait plus tomber qu'un rayon languissant.

Dans un hôpital où malheur consacre,

Dieu toujours ouvert au pauvre, au voyageur,

Une petite croix en protégeait l'entrée.

Où était la maison du pasteur.

Hélas ! aux jours effroyés des templiers crânes

Le vieillard disparaît... et n'eut point de cercueil.

L'oraison du bûcher n'eut porter le deuil.

Et le pauvre aujourd'hui sans amours, sans ailes,

Vient frapper à la porte des pleureuses sur le seuil.

"C'en est donc fait ! pour nous plus d'espérance !

O mon enfant ! Dieu seul est notre appui ;

Venez, au pied du temple implorons sa clémence.

Voire pour Dieu nous attendrons près de lui."

Et veuve ainsi parla. Le portail solitaire.

Répeta leurs soupirs encore quelques instants.

Et le matin, à l'heure où venait la prière,

On appela de tous les enfants et la mère,

On accourut, mais il n'eût plus temps de sauver.

INSTRUCTION POPULAIRE.

LE DONNEUR.

Que d'avenges courrent après le bonheur
et ne trouvent que la satiété et l'ennui !—
Qu'ils ouvrent les yeux, qu'ils changent de
route, et ils auront bientôt atteint l'objet de
leurs efforts. Le germe du vrai bonheur est
dans la foi ; aussi Dieu, toujours juste, l'a faite

facile pour tous. Est-il un seul homme en effet, susceptible de ramener un instant ses regards sur lui-même, sur son organisation si merveilleuse et si fragile tout à la fois, sur les phénomènes qui nous entourent de nos parts, sur cet ordre si admirable de l'univers impassible au milieu des bouleversements du globe, qui puisse méconnaître l'existence de Dieu ? Quoique les bornes de notre organisation ne nous permettent pas de concevoir d'une manière sensible ce créateur de l'univers, d'enrir dans les secrets d'une puissance devant laquelle tous nos progrès et notre orgueil sont contraints de s'avouer si petits, nous ne pouvons nier son existence ; et ce sentiment que Dieu même a mis en l'homme, malgré l'imperfection de sa nature, n'est pas un des témoignages les moins merveilleux de la toute-puissance divine !

Oui, tout homme simple et de bonne foi qui veut ouvrir les yeux, interroger sa conscience, demeure convaincu qu'il existe un Dieu tout-puissant, bon et juste envers tous ; car ces dernières qualités sont inseparables d'une puissance sans bornes.

Il faut bien convenir dès lors que notre séjour ici-bas ne peut être qu'un passage, et que notre intimité l'éternité.

En effet, le coquyons-nous pas tous les jours l'homme de la morosité ou méconnu, exposé aux chagrins et aux maux qui nous atteignent tous, terminant nos besoins et les souffrances, une vie toute d'amertume et de privations ; tandis que le méchant, comblé d'honneurs et de richesses, fêté, honoré, est frappé au milieu des plaisirs, et meurt sans avoir eu le tems de les regretter ? L'histoire ne nous montre-t-elle pas trop souvent, hélas ! l'innocent périssant par le poignard de l'assassin ; tandis que le criminel, entouré d'honneurs et d'hommages, jouit tranquillement d'une fortune et d'une position usurpées ? Et ces nombreux martyrs de notre religion !... n'ont-ils pas payé des supplices les plus affreux une vie toute de charité et de dévouement pour l'humanité ?... Et tout serait fini... et victimes et assassins seraient confondus dans le même néant ! c'est impossible. Soutien que l'homme tout entier est frappé par la mort, que la vie est toute sa destinée, c'est méconnaître le Créateur ! Quelle inconcevable présomption, peut ainsi porter l'homme à nier cette puissance qui de rien a fait l'univers et le dirige d'une main si sûre à travers les âges. Comment penser qu'au milieu d'un ordre si merveilleux, elle a pu placer une œuvre aussi imparfaite que la destinée humaine, telle que nous la voyons ici-bas ? N'est-ce pas pousser l'aveuglement et l'absurdité au delà de toutes limites ?... Aussi ne rencontre-t-on guère d'incrédules à cet égard que parmi des hommes sans aucune instruction, incapables de raisonnement et chez lesquels les mauvaises passions sont éloignées dès l'enfance et instinct de l'éternité que l'on retrouve chez les nations les plus sauvages !

Mais de la part de ceux qui acceptent l'éternité, comment expliquer l'indifférence avec laquelle ils s'en occupent et l'importance qu'ils donnent aux choses de ce monde ?... Je ne sais ; peut-être qu'à cet égard tous ne sont point également blamables.— Je ne veux point entrer dans la discussion du bien et du mal, et décider quels sont les innocens, et

quels sont les coupables. Je pense qu'on commet sur ce point beaucoup d'erreurs ; je crois que la bonté et la justice de Dieu n'ont pas plus de bornes que sa puissance ; je crois qu'il mesme a sa pitié à la fragilité de sa création, et je m'incline devant une volonté que je ne comprends pas. Je me garderai bien de prêcher au nom de Dieu des chrétiens une doctrine sans charité ; je n'ai d'autre intention que de montrer qu'il nous donne à tous, plus ou moins doués d'intelligence, riches ou pauvres, un moyen sûr et facile de jouir ici-bas du bonheur que comporte notre nature.

Pour cela, il suffit de reconnaître que la vie n'est qu'un passage en l'éternité notre but. Erreurs, fautes, souffrances, misères de toutes espèces se trouveront là leur remède. Travaillois pour le ciel au lieu de nous tourmenter des biens et des maux d'ici-bas, et le bonheur devient aussitôt chose facile. Plus d'ambition, plus d'amour-propre, plus d'envie, plus d'ambition effrénée des richesses et des plaisirs, et par conséquent jamais de remords ; au lieu de ces fatales passions qui traînent après elles tant de soins pénibles et de chagrins, et ne nous procurent que des journées fugitives et bien imparties, nous trouvons la charité, source interassable d'un bonheur après lequel nous courions en vain ; au lieu d'adversaires ou d'ennemis à observer ou tromper, nous n'avons plus que des frères à secourir et leurs bénédictions à recevoir. Les plaisirs du monde, loin de nous satisfaire, ne produisaient que la satiété et le dégoût ; la pratique journalière du bien, l'indulgence, la justice, la charité, nous procureront le calme de la conscience, et cette satisfaction intérieure qui n'a besoin ni des éloges ni des honneurs d'ici-bas. Quand, redoutant les passions, nous les regardons comme la cause de la plupart des maux qui affligent l'humanité, nous ne voyons que leurs effets, que ce malvaise usage qu'en fait l'homme abandonné à lui-même et à son inexpérience. Considérées dans leur nature, sortant de la main de Dieu, ces passions sont le don le plus beau du Créateur ; elles naissent et se développent en même temps que la beauté des formes, comme pour faire de la jeunesse un âge merveilleux. Si, animé par la foi, cet âge puissant appliquait au bonheur de la société ce feu divin, le plus souvent follement dépensé dans des plaisirs fugitifs, il arriverait aux vertus les plus sublimes.

Cette foi dans l'éternité, cette confiance dans la justice divine, biens si précieux dans toutes les circonstances de la vie, de quelles ressources ne nous sont-ils pas dans l'adversité ? Pour le malheureux abandonné du monde, rien ne supplie à la religion : elle seule peut le soutenir ; mais elle fait plus encore, et la pensée que ses souffrances lui seront comptées les lui rend plus légères. Il regarde la mort en face sans la crainte ni la désirer. Pourquoi hélas ! une éducation orgueilleuse et sans base, qui n'a pu faire que de pauvres philosophes, n'a-t-elle pas permis que ces vérités arrivassent à cette foule de jeunes gens que le défaut de principes conduit chaque jour au suicide ? Combien de familles jurerait encore avec bonheur d'exister qui ne leur laissent que d'amers souvenirs.